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Un olor que es un dolor 

Sr. Director: 
M e va a permitir que aproveche ia 

ocasión que brindaba en ei número ce
ro, del nuevo semanario de Toledo, pa
ra sumarme, desde sus páginas, ai cla
mor de protesta que la situación de alta 
contaminación de nuestro río, ha des
pertado entre los toledanos. Una situa
ción de tanta gravedad, como puede 
evidenciarse por los olores pestilentes 
que, principalmente a determinadas 
horas del día, se desprenden de las 
aguas. Ya no se trata de protestar des
de niveles abstractos, especulativos, 
sino de manifestar el peligro concreto y 
real que gravita sobre los habitantes de 
la cuenca del Tajo, máxime para los 
que habitamos zonas, relativamente, 
próxima s al río, para quienes el hedor 
es. a veces, insufrible. 

Ai mismo tiempo, quisiera reflejar mí 
sorpresa en torno a la sordina que im
pera sobre el tema. Me pregunto si los 
sectores compromet idos en é l , in
curren en olvido al no mantener la ne
cesaria atención, a un tema tan grave e 
importante para los habitantes de 
Toledo, Talavera y el resto de ¡a sufrida 
cuenca. Y , cuando digo "necesaria 
atención", me refiero a algo más que a 
una rutinaria y burocrática información 
intramuros de los despachos que, en la 
mayor parte de los casos, no llegan a 
trascender suficientemente a la opi
nión pública. Esperemos que ia re
acción ante ei problema, no llegue tar
de, dando lugar a una temible espide 
mía, que este verano puede alcanzar 
grandes niveles de posibilidad. 

V icente G U T I E R R E Z 

Ruidera: Demolición de 
un cementerio 

Sr. Director: 
Es mucho lo que he batallado en 

defensa de las lagunas de Ruidera, 
mucha la vinculación que me ha uni 
do a la aldea y más, ei afecto que 
siento por sus gentes, para que deja
ra de tomar una vela en este entierro. 
Palabra apropiada, puesto que de en
terramientos se trata. 

Cuando recibí la noticia de la de
molición del cementerio de Ruidera, 
no me extrañó en absoluto, puesto 
que conocía, desde hace tiempo, in
tereses particulares por su desapari
ción. Conocía los motivos por que se 
quería demoler y ias presiones que, 
en tiempos pasados, se ejercieron so
bre algunos miembros de la Corpora
ción Municipal de entonces, a los 
que no se llegó a convencer en nin 
gún momento; pues de sobra sabían 
los componentes de aquella Corpora
ción, que a nadie podía favorecer la 
demolición del cementerio, (salvo a 
alguien en particular) y sí, en cambio, 
podía provocar problemas, como er 
realidad ha ocurrido 

Por razones que no vienen al caso, 
sabía que un día u otro la destrucción 
dei viejo cementerio tenía que llegar. 
Pero nunca pensé que un recinto 
lleno de recuerdos afectivos, regado 
tantas veces con lágrimas y flores, 
que conservaba los testos de los su
fridos ruidereños, desde hace ciento 
cincuenta años, "ja a se- tratado con 
tan poco respeto, despreciando, a 
veces, los derechos humanos, cívi
cos, higiénicos y religiosos. Es lógico 
que existan autorizaciones para la 
demolición, pero ¿qué persona, téc
nico o responsable, dirigió y supervi
só las obras?. Pues según el criterio 
de muchas personas de Ruidera, los 
trabajos de monda no se efectuaron 
con arreglo a las normas exigidas en 
estos casos. 

De sobra sabemos que nos esta
mos en tiempos de sentimentalis
mos, pero sí de respetar y conservar 
los recursos de la naturaleza, contra 
ios que se ha atentado. En este caso, 
contra ei agua potable de ¡a laguna 
del Rey, en la que, según testigos 
presenciales- y hay fotografías que lo 
corroboran se empezó a verter parte 
de la tierra aún impregnada de sedi
mentos humanos, sin descartar la 
posibilidad de que también fueran re
vueltos algunos huesos. 

Gracias a las personas de la aldea 
que se dieron cuenta del sistema em

pleado, y con sus protestas consi
guieron que se retiraran los escom
bros vertidos y no se vertieran más. 

Todos sabemos que el agua esca
sea. Y que en muchos sitios se ha 
declarado la "alerta roja", incluida la 
capital de la provincia de Ciudad 
Real, mientras las lagunas de Ruidera 
contienen varios millones de metros 
cúbicos de agua potable y son una 
fuente inagotable- aún en años de se
quía- de donde se surten los vecinos 
de Ruidera, de Tometloso v de Arga-
masiila de Alba. Pero ¿qué pasará si 
un día, por la falta de responsabilidad 
de algunos y la apatía de otros- que 
pueden evitar irregularidades y no lo 
hacen se contaminaran ¡as aguas oe 
este oasis de la Mancha? ¿Qué clase 
de "alerta" se aplicaría a los mencio
nados pueblos?. De momento, da 
pena ver a las mujeres de Ruidera, 
cargadas con cántaros, garrafas y 
oíros envases, que van a buscar agua 
a las fuentes naturales, despreciando 
ia comodidad de usar la de los grifos 
de sus domicilios para, beber y hacer 
las comidas. Esto en cuanto ai agua 
se refiere, pero volvamos a lo de! ce
menterio. 

Se dice que el recinto del cemente
rio estaba enclavado en terreno de 
vías pecuarias. ¿De quién es ahora 
ese terreno? ¿Qué.aplicación se le .va 
a dar a) mismo?. Es un hecho indiscu
tible, que queda dentro de la zona 
comprendida como Parque Natural 
de las Laqueas de Ruidera y alrede
dores, según el Real Decreto 2610/ 
1.973, de 13 de ju l io. ¿Quién tiene la 
obligación de hacer que se cumplan 
las normas hasta ahora exigidas?. 
Con ei debido respeto, voy a dar a 
conocer mi modesta opinión: Creo 
que por las laqunas de Ruidera anda 
rondando algún "Merlin encanta 
dor", que encama y desencanta a su 
modo, y que ya va siendo hora de 
que se identifique y se le aplique el 
tratamiento adecuado. 

En cuanto a ¡a demolición dei sa 
grado Suqar, es problema exclusivo 
de los ríndetenos. Ellos deben decidir 
ia aplicación que se debe dar a esos 
terrenos, y solicitarlo ya de ¡as autori
dades competentes. Pues si no se 
preocupan, hasta alguien podría ins
talar en ellos una sala de fiestas ai es
tilo italiano... o español, que para el 
caso es lo mismo- donde se muevan 
las parejas al ritmo de una música 
erótica, por encima de donde estu
vieron los restos de sus antepasados, 
que ni muertos se les permitió des 
cansar en paz. 

por José D I A Z P I N T A D O 

Un amigo que Mega 

Sr. Director: 

Nunca llueve a qusto de todos, ni 
siempre llegan malas noticias.- La de 
ahora es, dicho con sencillez y breve
dad, que de esta manera tiene doble 
valor, ¡buena!, sin recurrir al manosea
do y actualizante recurso de "yo diría". 
Lo es porque se trata de la aparición de 
un semanario que, para más detalles, 
"ha caído bien", en principio. 

La manera de demostrarlo es colabo
rando a su crianza y buenos modales, 
ya que ei pecho y posterior alimento, 
tienen que ser obra de dos jóvenes pe
riodistas, que lo han idealizado en un 
parque toledano, ei último otoño. Si ia 
pareja estaba constituida por ei sexo 
masculino, como parece, en este caso 
será preciso que utilicen el biberón, o 
algún potito, para potenciar el de
sarrollo del neófito, que debe ser m í s 
tente a las contingencias que se pre 
sentan. 

No pienso aplaudir a lo que ya es tes
timonio, sin conocer profundamente 
sus primeros pasos. Se reitera hoy con 
cierta frecuencia "en profundizar", yo 
lo expreso de esta manera porque sue
na btén, sin necesidad de profundizar. 
Deseo manifestar que un aplauso a 
priori, no es santo de mi devoción, pues 
toda obra tiene defecto, y todo defec
to, humanamente, puede evitarse. Pe 

" ro antes que se fuque dei meollo, ex
presaré el nombre de! semanario, que 
nace en Toledo y se postra al servicio 
de una Región. Su Documento Nacio
nal de identidad, dice así: "La Región 
Castellano-Manchega, Cero-4- 1.981". 
Todavía en su número cero no conoce 
las amarguras de un secuestro, la vileza 
de un anónimo, ni las contrariedades 
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L E C T O R E S 
económicas. 

El flechazo que ha herido mi corazón 
levemente, ha sido de amor, lo ha dis
parado el Editorial, desde su tercer 
pá r ra fo : "La Región Castellano 
Manchega es un periódico que nace in
dependiente de dogmatismo..." Pare
ce que un nacimiento que se produce a 
la intemperie, en cualquier parque pú
blico, es inmensamente pobre, tanto 
como el que tuvo lugar en un portal de 
Belén, hace muchos años. Pero de eso 
a independíente...en fin, que la afirma
ción o propósito no ¡a encuentro sufi
ciente, fiable, puesto que en la tercera 
página y columna, la redactora Mari 
Cruz Camooó, se observa, con bastan
te claridad gráfica, que lo suyo es la iz
quierda, so pena de que tenga el bolí
grafo o pluma en la siniestra, por pura 
casualidad, o que sea zurda, que tam
poco es un delito, ¡caramba!. 

En ia prensa, toda ayuda es positiva, 
cuando se compra el periódico, o se 
descubren defectos que pueden darse 
a conocer y corregirse, y es negativa, si 
no se compra y se admite, incluso, lo 
que está mal. Ei número cero contiene 
anomalías que pudieron evitarse, acha
c a r e s ta! vez a las prisas. Tipográfica 
mente, no se debe encabezar una co
lumna con palabra partida y final de 
párrafo, como se produce en la página 
comentada, tercera columna: "ría". 
Después un blanco feísimo. 

Cuando habla de "galeradas-es pre- "¬
a s o retroceder en el tiempo para en
contrarse ante "El Porvenir". "El Heral
do Toledano" o "La República", com
puestos, ios privilegiados, en linotipias 
y la mayoría por linter os. popular en la 

Verbena de la Paloma, con su cajista 
de imprenta: que empezaban su labor a 
las doce o la una de la madrugada.para 
con sus pesados, sucios y largos "gale
rines" terminar ias noticias de última 
hora, entregando sus "galeradas" a los 
correctores. Ll periódico debía estar 
terminado a las siete de la mañana, con 
tiempo para embarcarlo en el tren y 
puesto a ¡a venta, a los pocos trabaja
dores que lo compraban, y que em
pezaba su labor a la indicada hora. 

Actualmente, ia composición se rea-
tiza en IBM y pasan los textos a ¡a mesa 
de corrección, antes de borrar su me
moria, sin polvo, sin peso, sin el peligro 
de empastelamtento y, sobre todo, con , 
bastante rapidez, pues de esta forma 
se hace más, en unos minutos, que an
tes en unas horas. Y sin el peligro con
taminante de las emanaciones de plo
mo, del crisol, de ¡a linotipia o el polvo 
de las sucias cajas. 

Pero e! deseo de este íntrusista con
siste en hacer de Abogado del Diablo, 
sin ningún requerimiento, por encon
trar en el referido cero un amigo duran
te buen rato. 

insisto: en el últ imo párrafo del se . 
manar*) y a caballo sobre el Depósito 
Legal, algo me resulta incómodo: "El 
fenónemo es importante, pues los pro
fesionales y colaboradores son de 
nuestra tierra". Parece una discrimina
ción no pensada con la cabeza, que 
molesta a ios que no hemos tenido la 
suerte fie nacer en tierras toledanas. 

An ton io R U B I A L E S 

Bienvenida a "La Región " 

Sr. Director: 
El pasado mes de abril tuve oportuni

dad de leer el número cero de su pe
riódico, y me causó una gran alegría. 
Pienso que todos los toledanos esperá
bamos un periódico que se editara en 
nuestra capital, y que reflejara los pro
blemas que nos afectan, y ésto no sólo 
en Toledo capital, sino también en su 

.provincia, además de ¡a región en la 
que esta se encuentra. 

Considero también halagador que el . 
nuevo periódico, que muy pronto va
mos a tener, esté dirigido por un equi
po joven, como así pude apreciar, / 
que,- al mismo tiempo, mantenga una 
línea independiente y objetiva. 

Con esta carta que les envío quiero 
desearles mucha suerte en tan magnifi
ca empresa, y espero seguir colaboran
do, en su sección de cartas, que anun
ciaban en ei referido número cero. 

Emi l io M A R T I N E Z L O P E Z 

L a A u t o n o m í a a d e b a t e - ¬

C a r l o s A l o n s o Z a l d i v a r . ( P C E ) 

" E n C a s t i l l a - L a M a n c h a 

s i g u e n m a n d a n d o 

l o s m i s m o s " 
# l a J u n t a h e d e s p r e s t i g i a d o i a I d e a 

d é l a A u t o n o m í a " 

# T a r d e o t e m p r a n o h a b r á q u e c o n t a r c o n e l P C E ' 

El PCE es un partido gue no tiene una gran representación en ios Organos 
dei Ente preautonómico de Castilla-la Mancha. Para Carlos Alonso Zaldivar, 
esta escasa representación no refleja realmente la implantación comunista 
dentro de la región, siendo, según él, uno de los muchos erraras de ta Ley Bec-
toral vigente, gue no tiene en cuenta ips porcentajes sino el número de votos. 

Lo gue sí es cierto es que el PCE es una de Im tres furnias potocas más im
portantes dentro del proceso autonómico CastmBano-ir. jnchego, Y por esto, 
creemos que tiene muchas cosas gue decir sobre este teros. 

Caries Alonso Zaldivar es al hombre fuerte del PCE en cuastkxws de política 
autonómica, nadie sabría mejor que él contamos los proyectos qm ei Partido 
Comunista tiene para la región Castilia-La Mancha. 

Pregunta . Señor Zaldivar, de todo lo que se ha hecho hasta ahora en la auto
nomía de Castilla-La Mancha, ¿qué destacaría? ¿cuáles son los principales erro
res y cuáles las mayores ventajas? 
Respues ta . Con la autonomía Castellanc-mancbega se daba un paso impor
tante en el proceso autonómico nacional, esto para nosotros era positivo. Ade
más, esta iniciativa podía haber servido para empezar a unir todas las volunta
des democráticas y autonómicas de Castilla-La Mancha. Lo malo es que esta 
oportunidad no se aprovechó, y que no se colaboró a crear el espíritu autonó
mico que era necesario. 
P. Lo cierto es que ei ciudadano de Castilla-La Mancha ha visto pocas mejoras 
en lo avanzado basta hoy con ei proceso de autonomía. ¿Qué debería haberse 
hecho, que no se hizo? 
R. Mire, ias instituciones preautonómicas no podían hacer gran cosa, ya que 

• su capacidad jurídica y autonómica era mínima. Pero sí podían haber comenza
do a acreditar la idea de la Región Castellano-mancheta, y no lo han hecho. Lo 
lamentable es que la Junta de Castilla-La Mancha, no sólo no ha prestigiado la 

. idea de la autonomía, sino que ia ha desprestigiado profundamente. Esto es en • 
parte lógico, pues a su frente han estado personajes ajenos a ia fórmula auto
nómica, e incluso me atrevería a decir, que a la fórmula democrática. 

Salir del subde&arrollo 

P. En Cataluña y Euskadi el pueblo reclama unas instituciones. Aquí se hacen 
ias instituciones para que ei pueblo las pida. ¿No estaremos empezando la casa 
por el tejado? 
R No todas ias autonomías españolas tienen el sentido que pueden tener la 
vasca y la catalana. Si autonomía significa algo, esto es reconocer ¡a diversi
dad de situaciones, de culturas, de voluntades, que existen en España. Mal 
método es aquel que pretende hacer autonomías copiando. Cuando hablamos 
de autonomía en Castilla-La Mancha, no debemos de pensar en una historia 
larga y propia como ia de ¡os vascos, o en una cultura con un idioma distinto 
como la catalana. Esta autonomía debe tener su propio contenido. Para el PCE 
la autonomía en esta región es, ante todo, un marco juridteo, institucional que 
puede ayudar a este pueblo a salir de su subdesarroHo, comparativo con el da 
otras regiones españolas. Será una autonomía con un sentido más social, más-
de desarrollo económico, más de promoción cultural, que de reivindicación 
histórica o de recuperación de señas de identidad. 
P. ¿Cómo ve usted lo hecho hasta ahora por la Junta?, no parece que las co
sas vayan por donde usted apunta. 
R. La Junta debería haberse dedicado a tomar contacto con el pueblo, inten
tando colaborar a la solución de los problemas que éste tiene, que son 
muchos. Pero So cierto es que io único que han hecho ios señores de ia jun ta , 
ha sido vegetar. En vez de reclamar competencias a! poder centra! se han dedi
cado a hacer debates para la galería, sin ninguna aplicación práctica. 
P. Pero, de algo habrán servido estas instituciones... 
R Hombre, salvando algún tema como el del trasvase Tajo-Segura, en el que 
la preautonomía ha permitido un cierto esclarecimiento de posturas, poco más 
se ha hecho. Y , eso es seguro, lo que han hecho estos señores basta ahora, no 
justifica en modo alguno su existencia. 
P. Lo cierto es que el poder de la Junta es muy pequeño, prácticamente no tie
ne transferencias... 
R. En Castilla-La Mancha se han encontrado el hambre con ias ganas de co
mer, el Gobierno no da transferencias y ia Junta preautonómlca no ias solicita. 
Lo que está claro es que hay que acabar con la pre, para pasar a la plena auto
nomía. 

Unificar tendencias 

P. ;Por qué el Articulo 143 para Castilla-La Mancha? 
R. Nosotros apoyamos el Artículo 151 en aquellos sitios en que todas las fuer
zas políticas habían acordado ir por esta vía. Como este no es el caso de Cas
tilla La Mancha, hemos creído más racional optar por la postura que unifica 
más tendencias. 
P. Desde un principio el PCE incluyó a Guadalajara en la Región Castellano 
manchega. ¿Siempre lo tuvieron ustedes tan ciara? 
R. Las razones que argumenta el PSQE de Guadalajara capital para oponerse a 
la integración de esta provincia, son puramente electoraiistas, ellos mismos lo 
han dicho varias veces. Para nosotros hacer autonomías significa hacer una 
obra histórica, una obra para muchos años, y nos parece inmoral desde todo 
punto, decidir sobre este tema pensando en unas elecciones que caducan a la. 
vuelta de cuatro años. Por otro lado, que en Guadalajara no exista un espíritu 
autonómico, no puede extrañar a nadie. Guadalajara ba sido durante muchos 
años una finca de Sos Romanónos y, como mucho, de lo único que tienen espí
ritu los de Guadalajara es de anti-Romanones. 
P. ¿Va a solucionar la autonomía ¡os graves problemas económicos, de comu
nicaciones, de servicios, que tiene Castilla-La Mancha? 
R. Las autonomías no garantizan la solución a todos tos problemas. Pero urr 
sistema descentralizado supone, a medio plazo, un mayor equilibrio entre ias 
diferentes regiones del estado. 
P . ¿Qué política seguirá el PCE de ahora en adelante en lo tocante a Castilla-La 
Mancha? 
R. Seguiremos intentando que las cosas vayan por su camino y a su tiempo. Y 
sobre todo trataremos de negociar el Estatuto aquí, para que llegue a las Cor
tes con un apoyo mayoritario. Espero que ias otras fuerzas políticas no se nie
guen a esta negociación con el P C E , pues tarde o temprano, en la Junta o en el 
Parlamento, hay que contar con ei voto comunista. 

Ben i to B E R C E R U E L O 
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